

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

DESDE MADRID

## La vergüenza del juego

Ha continuado en el Congreso la interpelación de Guerra del Rio acerca del juego.

Declaró que, dada la malicia ambiente, el periodista o el diputado que hacen campaña contra el juego se exponen a ser catalogados entre los artistas del «chantage».

Hay, sin embargo, que reconocer que la opinión no es siempre injusta. A don Felipe Crespo de Lara, pongo por diputado; a don Tomás Maestro, pongo por senador; algunos escritores que no hay para que nombrar, y que en provincias y en Madrid han caído con sus plumas sobre las tahurerías como el águila sobre la serpiente, nadie los ha metido, ni es pensamiento siquiera, en aquel vergonzoso catálogo. Es que tenían y siguen teniendo el tejado de acero cromado; y quedarían perfectamente indemnes, aunque arrojaran carretadas de piedras sobre ellos los calumniadores.

No quiero consignar con esto que los representantes en Cortes o los periodistas deban acometer o no sus campañas pensando en el «que dirán», porque tal regla sólo pueden aceptarla los pusilánimes, los cobardes y los amparados.

España. Este ambiente de relajación de inmoralidad, de crimen, que respiramos y que nos asfixia, lo engendra el juego. En la medida en que se ha ido abriendo la mano de la tolerancia, han subido las estadísticas de la prostitución declarada. Y no hay que decir que otras alcanzaría si se conociera la prostitución clandestina. A España le está encanallando el juego.

¿Por qué no se ataca enérgicamente el juego? ¿Porque se le viene respetando como si se tratara de una institución fundamental intangible? ¿Por qué son sordos los fiscales y sordos los agentes de la autoridad—salvo algunas excepciones honoríficas—cuando se les denuncia y se les señalan los autos que más bien parecen fortalezas de la tahurería?

No se comprende. Los presidentes del Consejo de Ministros son personas de intachable moralidad.

Los Ministros de la Corona suelen ser personas grandemente honorables.

De los fiscales y de los jueces no se puede decir sino que constituirían excepción de los capaces de arrojar al mar, por dinero, la espada de la Justicia.

Y de buen número de gobernadores, me consta que ni intervienen, ni gustan de intervenir, ni por nada del mundo intervendrían, en el manejo de los ingresos que proporcionan los recreos.

¿Por qué se tolera? ¿Por qué se autoriza?

Del fondo de los hogares donde se tocan las tristes consecuencias de la tolerancia y de la licencia salen voces de mujeres y de hijos condenados a la miseria, llamándoles criminales; y hombres de una ética indiscutible e indiscutida pasan porque les lancen al rostro esa durísima calificación.

¿Es que el juego es un instrumento político?

¿Es que el juego es un medio para el mantenimiento de la paz exterior material?

¿Es que el juego resta coadyuvante a la anarquía?

La primera pregunta puede ser cierta. La segunda y la tercera son falsas. El juego es la guerra, la peor de las

guerras, es la guerra del hogar, la lucha de la familia, el ultraje perpetuo a la virtud; y es además, una cantera de anarquista, porque es la sala del juego, llamada, con razón, la sala del crimen, se levantan los peores pensamientos, se exaltan las más bajas pasiones y se incuban los propósitos más criminales.

¿Cómo no viene un Ministro que limpie esos establos de Augias?

¿Cómo el mal, el vicio, el escándalo obtiene la cooperación ilícita, vergonzosa, criminal del silencio y de la inacción de tantos hombres de bien?

Miguel Peñafior

## De Sociedad

Los que viajan

Ha llegado de San Pedro del Pinatar doña Matilde Hernández, viuda de Morales, para pasar en esta unos días.

—Ha marchado a Murcia, el exgobernador civil don Policiano Maestro Pérez.

—De Madrid ha venido don Luis Aguirre y señora.

—De Madrid, don Teodoro García Segado, con su joven esposa.

Notas varias

Ha dado a luz un precioso niño la señora doña Carlota Avalos Jerquera esposa del capitán de Infantería don Carlos Oliver.

don José García Sánchez de Madrid haber tomado posesión del mando del tercer Regimiento de Infantería de Marina.

Desearnos al nuevo coronel muchos éxitos en su destino.

Letras de luto

Esta mañana a las 10 se han celebrado las misas de la Emperatriz, en Santa María, en sufragio del alma del inolvidable don Juan Sintas Valero, asistiendo a ellas muchos amigos de la familia del finado, a la que reiteramos nuestro más sentido pésame, especialmente al hermano del difunto don Antonio.

## Bautizo de un joven Inglés

El día primero del presente mes tuvo lugar en Santa María de Gracia una conmovedora ceremonia. El joven londinense, de 22 años de edad, Mr. Jorge Barry Morgan Wiseman, recibió el Santo Bautismo, después de adorar la herejía anglicana.

El señor Arcipreste doctor don Francisco Cayero tuvo el consueño de administrar el santo Bautismo y luego la Primera Comunión al joven neófito, al que había instruido en los dogmas católicos un Reverendo Padre Misionero Hijo del Inmaculado Corazón de María de esta ciudad. Los padrinos en la augusta ceremonia fueron don Manuel Ocedo Aneiros y la señorita doña Dolores Solano Espín.

El afortunado joven converso tiene parientes católicos en Irlanda aun cuando sus padres y su hermano sin bautizar que residen en Londres, son protestantes, abriga no obstante la dulce esperanza de reducirlos a la única religión verdadera, Católica apostólica y Romana.

## Amalio Pérez Plaza

MÉDICO DE LA ARMADA

Especialista en partos y matris.—Tratamiento de las enfermedades venéreas sífilíticas  
Consulta de Medicina general  
de 12 a 1 y de 3 a 6

Casa de Martínez (Detrás del Ayuntamiento) 2.ª derecha

## Información de Marina

Varias noticias

—Se dispone, que la dotación del remolcador «Ciclop» quede constituida en la forma siguiente:

1 Capitán de Corbeta, comandante, 2 Alféreces de Navio, 1 Primer contramaestre (cargo), 1 1.ª maquinista, (cargo), 2 Segundos maquinistas, 1 Segundo practicante, 1 Operario de máquinas, 1 Cabo de mar, 1 Cabo de artillería 2 Marineros especialistas, 1 Marinero radiotelegrafista, 1 Marinero carpintero, 6 Marineros de primera, 5 Marineros de segunda, 1 Cocinero de equipaje, 1 Cabo de fogoneros, 4 Fogoneros preferentes, 4 Marineros fogoneros.

—Se dispone que el espallón segundo de la Armada don Antonio Gutiérrez Criado, cese en su destino en el Hospital Militar de esta plaza, y embarque en el crucero «Princesa de Asturias».

## Temporada de verano 1922

Restaurant del «Chalet» a cargo de los HERMANOS ROS los que ponen en conocimiento del público que para todos los días queda establecido el servicio de Restaurant, haciendo toda clase de encargos. Estos se avisarán en Teléfono 258.

Especialidad en Mariscos y Paellas de escargo.

UNA INICIATIVA DE ESPAÑA

## La hazaña de dos aviadores portugueses

Con motivo del heroico raid aéreo Lisboa-Rio Janeiro llevado a cabo por los esforzados aviadores portugueses, Gago Coutinho y Sacadura Cabral, quienes pisaron por primera vez tierra americana, aterrizando en el islote Peucedo de San Pedro, cerca de la costa brasileña, leímos en la prestigiosa revista IBERICA, número 532, la iniciativa que en nombre de España lanzaba el comandante de ingenieros de nuestro ejército, don Emilio Herrera, proponiendo que el Brasil cediese a Portugal dicho islote en conmemoración de aquel glorioso hecho y ofreciendo la mediación de España si era necesario.

Tan feliz iniciativa española halló eco en toda la prensa portuguesa y brasileña y según leemos en el último número de IBERICA (número 484), el gobierno del Brasil ha acordado la cesión a Portugal del mencionado islote que en adelante se denominará de Sacadura Cabral y Gago Coutinho.

Aunque se trate sólo de un islote deshabitado, puede tener un excepcional interés. Su extensión que es aproximadamente de un kilómetro cuadrado, es suficiente para establecer en él un faro, una estación radiotelegráfica y meteorológica, un pequeño puerto y un depósito de avituallamiento. Su situación es la frecuentísima ruta que siguen los vapores que desde Europa se dirigen al Brasil y a la Argentina, lo hace adecuado para dichos objetos. El establecimiento de una estación inalámbrica acortaría en más de una cuarta parte el espacio de 2.400 km. entre Praia y Fernando Noronha, donde los buques trasatlánticos carecen de estaciones radiotelegráficas con las cuales comunicar. También sería de suma importancia la estación meteorológica, porque la isla se halla por su situación, alternativamente ba-

jo el régimen de calma ecuatorial y ce alisios del SE, y por medio del lanzamiento de globos pilotos se podrían seguramente, encontrar datos muy interesantes para estudiar el problema, de solución poco conocida hasta ahora de los vientos controlados de las capas elevadas de la atmósfera en el Atlántico ecuatorial.

Por último, la importancia de esta roca como base de aprovisionamiento y auxilio será muy grande cuando la navegación aérea entre el continente europeo y sulamericano, haya entrado en el terreno de la práctica, cosa que, en vista de los proyectos actuales, no deberá ser de lejana realización.

## Información de Guerra

Varias noticias

Se declaran aptos para el ascenso, los tenientes de Ingenieros que a continuación se relacionan:

Don Fernando Olivé Hormila, Atilio Ley Gracia, Agustín Tejedor Sanz, Antonio Cañete Heredia, Juan García San Miguel y Uris, Miguel Fernández de Villar, Germán González Tánago, Fernando Mexia Rosciano, Federico Bosga Uranga, Arturo González Gil de Sentibañez, Julio Hernández García, Adrián Uliarte Egas, Fernando To var Bernáldez, Manuel Picozas Alvaro, Francisco Martínez Núñez.

Don Víctor Galán Díaz, José Ramírez Ramírez, José Rubio Segura, Modesto Sánchez Lloréas, José Sánchez Rodríguez, Gaspar Herráiz Lloréas, Miguel Ocedo Morro, León Cura Pejares, Rafael Ramírez de Cartagena y Marcada, Augusto de Aguirre y Vila, Francisco José Domínguez, Pedro del Río Soler de Corneliá, José Ochoa Olavarieta, Antonio Noriega Ferrer, Arturo Díaz Rodríguez.

—Se le concede el reenganche a los sergentes de Artillería de esta plaza Juan Caparros Martínez y Juan Martínez Oonesa.

## La Peluquería de Antonio Fernández, Plaza de Perfumo número 10, primero, se ha trasladado a la Calle Mayor número 24, primero, frente al Casino

Generador de Rayos Violetas de alta frecuencia Rogers.—Masaje eléctrico, facial o de cabeza.—Chamuscador eléctrico.

## SUCESOS

El niño de 15 años, Francisco Saura tiene unos caprichos ingeniosos que hacen las delicias de sus papás y vecinos.

Ayer se estretuvo en mezclar una botella de agua con diez céntimos de fuchina encarnada.

Luego empezó a echarla por el balcón a la casa del vecino José Maestro Espinosa, poniéndole cara y ropas en un estado lamentable.

Fue denunciado el hecho al celador.

Soledad López Pérez vivía con Antonio Ruiz Luján en dulce paz, pero a la Soledad le dió por volar del domicilio llevándose un abrigo de aquel, valorado en 120 pesetas, un chaleco fantasia y unos pendientes valorados en 15 duros.

Pedro Pérez Martínez denunció que es objeto de malos tratos por parte de su primo Rosendo Martínez Andreu.

## La lección de un contraste

Toda la Prensa española ha recogido en estos días la referencia de unas declaraciones hechas por el general Weyler durante su viaje a Palma de Mallorca. Para juzgar de la gravedad de las palabras de nuestra más alta autoridad militar basta citar esta frase, referente a la cuestión del rescate: «Mientras esté el general Berenguer de alto comisario no es posible realizar ninguna gestión».

La connotación que esta frase producirá en la conciencia nacional ha de ser necesariamente enorme, y ella ha de contribuir a que el asunto de los prisioneros, ya cético de sí por el natural sentimiento ismo que despierta en los buenos corazones de los hijos de España, adquiera repentinamente caracteres agudísimos, cuyas consecuencias han de ser por necesidad fatales.

Hasta ahora estaba este problema rodeado del más impenetrable misterio, y las mismas palabras del Padre Revilla hacían adivinar, aun a través de su impersonalización, que hay un algo invisible que aun a automáticamente toda iniciativa suocinada a resolverlo.

Weyler ha querido desocurrir el velo y ha lanzado un nombre, contra el que que han de concitarse las iras de centenares de familias que lloran el cautiverio de los suyos y con ellas las de todo el pueblo español. La trascendencia de la acusación es inmensa; y sin embargo, el general Weiler no se ha tomado ni siquiera la molestia de aducir la más insignificante de las pruebas.

Pero el general Berenguer tiene en la Prensa muy buenos amigos, y ha sido el ilustre escritor que firma con el seudónimo de el Tebib Arrumi, el que se ha encargado de salir al paso de las gravísimas declaraciones del general Weyler.

«Hay que hablar claro—dice—. Hay que decir bien alto que todo eso es falso de toda falsedad, que no hay nadie que pueda estar más directamente interesado en la restitución a España del general Navarro, por la sencilla razón de que ha de ser él quien, con mas fe y pruebas más contundentes vuelva por el prestigio del general Berenguer.»

Pasan de las dos docenas las cartas que de Casa Davalillos el general barón ha enviado desde Axdir al general Berenguer. «En todas ellas habla en términos conmovedores de su gratitud y la de todos los cautivos por el interés supremo que al alto comisario pone en trabajar por su rescate.» Hay una en la que pide diez mil duros, exigidos por Abd-el-Krim para dejarle en libertad, y solicita el envío de la mitad de la suma, pues la otra mitad había de entregarse a los emisarios del jefe indígena al pisar Navarra tierra de mando español. Hay otra en la que dice que se ha enterado de que Berenguer había enviado los cinco mil duros pedidos, y que si no se le había puesto en libertad había sido porque, avisados por infame delación otros jefes rebeldes del proyecto de rescate, se apoderaron del dinero y tuvieron gran disputa con Abd-el-Krim. En esa carta vuelve Navarro a escribir palabras de tal y tan honda gratitud, que no dejan lugar a dudas sobre sus sentimientos ceros de Berenguer y la apreciación de su conducta en el asunto del rescate.

Pero hay más todavía (y hora es ya de decirlo) en una de las cartas del general Navarro, prueba verdaderamente providencial que está en manos de Berenguer, el infortunado cautivo habla de las causas del desastre y dice textualmente: «La gran culpa del «du-